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8 日上午，十三届全国人大五
次会议第二场“代表通道”如约开
启。9位全国人大代表“隔屏”接受
采访，分享履职故事、传递民情民
意，话语间洋溢奋进之情。

巩固脱贫成果上台阶、乡村振
兴开新局。李洪亮代表 2012 年大
学毕业后，选择来到江西省九江市
柴桑区新合镇涌塘村，成为一名大
学生村官，如今已是新合镇党委副
书记。

他带领村民发展“稻虾共作”
产业，开发四季果园、畜禽养殖基
地……如今的涌塘村，瓜果、水稻和
小龙虾产业蓬勃发展，年产值达到
3500万元。

“为了让大家过上更好的生活，
我们不能满足于眼前的成绩。”李洪
亮表示，将在乡村振兴的道路上，用
脚沾泥土的“力度”传递情系民生的

“温度”，把青春和汗水挥洒在希望
的田野上。

教育关乎千家万户。针对当下
部分家长担心“双减”会影响孩子考
试成绩的情况，重庆市谢家湾学校
校长刘希娅代表用教学实践告诉大
家：“双减”不是减成绩，不是减质
量，而是融合校内外教育资源，回归
教育本质，重构教育生态，提升孩子
们的成长质量。

“不辜负每一个孩子的潜能，让
每个孩子按照自己的优势去发展，
是教育工作者的初心使命，也应是
社会与家长们的理性共识。”她说。

“群众利益无小事”“心里装着
群众，一切为了群众”“群众的需要
在哪里，我们的工作就延伸到哪
里”……谈起履职尽责，山西省太原

市公安局三桥派出所副所长杨蓉代
表“群众”二字不离口。

30 个春秋里，她一直坚守在社
区，处理家长里短的琐事、小事。当
选为全国人大代表以来，她坚持把
做好本职工作和代表履职有机结合
起来，把社区入户走访和倾听民声
结合起来。她参与提交的关于制定
家庭教育促进法的议案得到采纳。

“让群众真切地感受到了全过

程人民民主就在身边。”这位基层民
警言语里充满自豪。

眼下，新冠肺炎疫情仍牵动
人心。

“我国防控成效令世界瞩目，真
正体现了我们国家人民至上理念，
向世界展示了中国力量。”浙江省人
民医院院长葛明华代表曾经是最后
一批撤离武汉的浙江援鄂医疗队
员，此后长期奋战在抗疫一线。

世纪疫情之下，许许多多像葛
明华这样的医护人员，勇当急先锋，
不分昼夜，参加大规模核酸采样、检
测和患者救治。

“不为赞美和荣誉，只为国泰民
安，这是每位中国医护人员的初心
和使命。”葛明华动情地说。

记者 齐中熙 周 圆
许 可 范思翔

据新华社北京3月8日电

不负春光 奋力前行
——十三届全国人大五次会议第二场“代表通道”扫描

全国人大代表葛明华、杨蓉和陆文俊（从左至右）通过网络视频方式接受采访。 新华社记者 李 鑫 摄

工业经济是经济发展的“压舱
石”。面对新的下行压力，如何促进
工业平稳运行？8日举行的全国两
会“部长通道”上，工信部部长肖亚
庆作出回应。

工业是国民经济的主体，稳住
了工业就稳住了经济基本盘。

肖亚庆说，工信部对重点地区、
重点行业和重点企业进行了密切跟
踪。从分析了解的数据看，今年1至
2 月工业经济平稳运行的态势明
显。但也要看到，工业经济还存在着
来自原材料价格、物流运输等方面的
挑战，外部环境的变化不可避免地
对工业经济平稳运行造成影响。

他表示，要把中央已经出台的
各项政策扎扎实实落细落到位，打
通产业链供应链的堵点卡点，在绿

色低碳发展、工业整体能力提升、核
心能力提升等方面进一步下功夫。

“要积极创办一流的企业，使市场主
体的竞争力有明显提升，为稳定工
业经济起到带头作用。”

提请审议的政府工作报告对增
强制造业核心竞争力作出部署。

肖亚庆说，我国制造业总量已
连续12年位列全球首位，制造业门
类齐全，为工业经济和整个经济的
发展提供了有力支撑。“制造业和实
体经济的发展，未来仍然是我们重
点努力的方向，要落实好报告提出
的各项要求。”他说，要加大制造业
投入力度，保持制造业占比总体稳
定，进一步提升产业集群的发展。

记者 张辛欣 许 可
据新华社北京3月8日电

如何推进科技政策扎实落地？怎样提升制造业核心竞争力？

两部长分别谈科技创新、工业和信息化热点话题

推进科技政策扎实落地，要以
科技人员为中心……在8日举行的
十三届全国人大五次会议第二场

“部长通道”上，科技部部长王志刚
就当前科技创新热点问题，回应了
社会各界的关切。

过去一年，科技工作对推动国
家改革开放和现代化建设事业高质
量发展发挥了重要作用。

王志刚表示，2021 年，全社会
研发投入达到 2.79 万亿元，同比增
长 14.2% ，研 发 投 入 强 度 达 到
2.44%。在产出方面，推动一批高新
技术成果涌现的同时，技术合同成
交额超过3.7万亿元。

“政策是导向，政策是动力，政
策也是保障。”王志刚指出，我们今
年要完成好党中央、国务院关于科

技工作的一系列重要任务，必须把
科技政策扎实落地这项工作抓在手
上、落到实处、见到实效。

王志刚介绍，扎实落地将从几
个维度来做，一是从综合集成、系统
部署来抓扎实落地，二是要通过抓
重点来抓落实，三是要各方形成合
力来抓落实。

“在政策、法律方面，我们要进
一步优化，以科技人员为中心，围绕
调动人的积极性、创造性等重点来
推动落实。”王志刚表示，要抓住人
才这个关键来抓落实。科技的活动
主要是人的活动，需要一批掌握着
高技术、高水平的人才投身科技、热
爱科技，在科技上大有作为。

记者 胡 喆 范思翔 田中全
据新华社北京3月8日电

科技部部长王志刚：

必须把科技政策扎实落地这项工作抓在手
上、落到实处、见到实效

工信部部长肖亚庆：

要积极创办一流的企业，为稳定工业经济起
到带头作用

政府工作报告明确提出要“用
好北京冬奥会遗产”。如何将冬奥

“流量”变现为“留量”，推动冰雪经
济持续发展，引发代表委员热议。

“借冬奥之光，中国冰雪产业发
展正迎来高光时刻。”全国政协委
员、东北财经大学教授武献华说，一
场无与伦比的体育盛会不仅见证了
中国的发展成就，还有力推动了冰
雪项目走进千家万户，让冰雪运动
不再“高冷”。

随着北京冬奥申办、举办的成
功，中国已兑现了带动三亿人参与
冰雪运动的承诺。“这是促进冰雪经
济繁荣发展的重大机遇期，要紧紧
抓住。”全国人大代表、全国工商联
常委姜明说。他建议，一方面加强
国家层面顶层设计、统一规划；另一
方面，将冰雪产业链深度整合，进一
步激发冰雪市场潜能。

随着“雪容融”接棒“冰墩墩”开
始“营业”，百姓对冰雪运动热情持续，
争相“抓住雪季尾巴”，体验冰雪乐趣。

数据显示，近期，滑雪景区搜索
热度明显上涨，2月25日至3月15日，
滑雪门票预订量同比增长近40%。

为了满足大众参与运动的需求，

政府工作报告提出“建设群众身边的
体育场地设施，促进全民健身蔚然成
风”。“雪如意”“雪飞天”“冰丝带”等
冬奥场馆在赛后如何继续发挥作用？

“本次冬奥会所有场馆的设计
建设都考虑了比赛使用和赛后利用
的双重要求。”全国政协委员、北京
冬奥组委规划建设部副部长沈瑾在

“委员通道”上表示，以首钢滑雪大

跳台“雪飞天”为例，未来将建成体
育主题公园，直接服务冰雪运动。

除了将有越来越多的冰雪运动
场所等待大家前来“打卡”，全国政
协委员、吉林康乃尔集团董事长宋
治平表示，越来越火的冰雪体育旅
游、冰雪装备制造的消费市场前景
同样十分广阔，在此带动下，住宿、
餐饮、交通、装备等领域的强大消费

需求也将得到释放。
记者在北京多家冰雪装备商店

了解到，乘着冬奥之风，冰雪体育用
品销量成倍增长。京东数据显示，
今年春节期间，滑雪运动类商品和
冰上运动类商品整体成交额同比分
别增长322%和430%。

人气火爆的冰雪运动场馆和装
备商店是国人对美好生活追求不断
升级的缩影，然而冰雪经济要想实
现可持续发展，还面临如何突破季
节限制、打破“昂贵”印象、规范培训
市场、升级装备设施等现实问题。

“大众参与冰雪运动不是装备
竞赛，也不是专业比拼。”全国人大
代表、吉林省敦化市大石头镇三河
村党支部书记谷凤杰说，玩雪嬉冰
可以强身健体，可以力所能及地享
受这项运动带来的美妙。

冰天雪地也是金山银山。全国
人大代表、黑龙江省润特科技有限公
司董事长鲍文波表示，一次家门口的
冬奥会和冬残奥会，使得冰雪产业
迎来前所未有的发展机遇，用好用
足冬奥遗产，冰雪经济的未来也将
愈发灿烂。

据新华社北京3月8日电

北京冬奥成果丰硕
冰雪经济未来可期

新华社记者

2月5日，中国队选手武大靖（右一）在比赛后庆祝。 新华社记者 杨 磊 摄

2021 年 10 月，我国正式设立
三江源、大熊猫、东北虎豹、海南热
带雨林、武夷山等第一批国家公
园，标志着国家公园体制这一重大
制度创新落地生根，从试点转向快
速发展阶段。日前提请审议的政
府工作报告提出，推进以国家公园
为主体的自然保护地体系建设。

未来该如何高质量推进国家
公园建设？记者采访了部分全国
人大代表。

三江源国家公园是我国首个
国家公园体制试点。“三江源国家
公园区域内生态保护修复取得明
显成效的同时，在体制机制上也开
展了不少探索。”全国人大代表、青
海省门源县人大常委会副主任孔
庆菊说。

一些代表建议，要推进国家公
园法立法进程，为国家公园建设、
发展、运行保驾护航，同时进一步
完善体制机制，理顺中央与地方、
相关省份间的工作推进机制。

“未来要强化科技攻关，研究
生态演进过程，按照自然演进规律
加强生态环境一体化保护修复。”
孔庆菊说。

全国人大代表、国家林草局局
长关志鸥说，未来国家公园的设立
将充分对接全国国土空间规划和
生态保护红线评估成果，出台国家
公园空间布局方案和相关发展规
划，坚持成熟一个设立一个，避免
一哄而上。
记者 胡 璐 张辛欣 央秀达珍

据新华社北京3月8日电

人大代表为国家公园建设支招

两会议政录▶

乳腺癌、宫颈癌——“两癌”
发病率攀升，通过筛查可有效防
治……“三八”国际劳动妇女节之
际，不少代表委员聚焦女性健康尤
其是“两癌”筛查话题，为如何进一
步降低“两癌”患病率、加强和改进

“两癌”筛查工作建言献策。
“目前，女性‘两癌’发病率逐

年上升，且年轻化趋势明显。”全国
人大代表、武汉市第四医院院长王
岚表示，做好“两癌”筛查工作，不
仅是保护妇女健康，也是保护千万
家庭的幸福。

全国人大代表、湖北省人大常
委会常务副主任王玲建议，应积极
推动乳腺癌和宫颈癌免费筛查全
覆盖，把城乡妇女的“两癌”筛查全
部纳入医保，确保每一名适龄妇女

都能得到及时筛查、及时治疗。
“同时，应加强筛查技术创新

研发，加强人工智能、大数据等技
术应用，通过‘揭榜挂帅’鼓励有能
力的科研团队攻关诊疗关键技
术。”王玲说。

全国政协委员、黑龙江省中医
药科学院副院长王伟明表示，当前
各地“两癌”筛查水平参差不齐，健
康教育、技术培训和质量控制需要
加强。对此，王伟明建议进一步优
化公共服务供给和公共资源配置，
从国家公共卫生层面给予有效的
健康保障，不断加大“两癌”筛查工
作的投入力度，让越来越多妇女从
中受益。
记者 胡 喆 田中全 杨思琪

据新华社北京3月8日电

代表委员建议改进“两癌”筛查

两会观察▶


